

EL CONCISO.

N. 12.

un real.

DOMINGO 12 DE ABRIL DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 11. Las comisiones reunidas de Hacienda y Marina acerca de lo propuesto por la Regencia sobre aumento de derechos de puerto à los buques que entren en esta bahia, à saber, un real por tonelada en lastre à los buques españoles, y dos con carga; y à los extranjeros quatro en lastre y cinco con carga &c.; son de opinion que se apruebe el aumento en los términos que propone la Regencia. = Sr. Dou: habiendose decretado la imposición de derechos à los comestibles, convendrá oír à la Regencia nuevamente. = Aprobado.

Proposición del Sr. Giraldo: todos los negocios contenciosos de Hacienda que antes iban al Consejo de Hacienda, seguirán en primera instancia los subdelegados de rentas que se establezcan en las provincias para los ramos de Hacienda y en apelacion en las audiencias territoriales para que las substancien y determinen con arreglo à las leyes. = Despues de una prolixa discusion pasó à informe de la comision de arreglo de las Audiencias. = Sr. Traver que en el art. 2.º del decreto para el tribunal especial de las Ordenes, donde se habla del número de individuos que han de componerle se añadan las palabras *todos letrados*. = Aprobado.

Adiciones del Sr. Creux: primera al art. 3.º del decreto sobre el tribunal supremo de justicia donde dice los Consejos &c. despues de la palabra *Indias* se añada *y de Hacienda*; y segunda al artículo 4.º despues de las palabras *Chancillerías y Audiencias* se adicione *y Juzgados de Hacienda*.

A propuesta del Sr. Giraldo se declaró que los individuos del suprimido Consejo de Hacienda que queden

sin destino conserven sus sueldos, honores &c. ; suprimiendo al intento la palabra *dos* del artículo que trata de este punto en el decreto sobre supresion de los Consejos.

Sr. Presidente : advirtió que segun lo resuelto , mañana no habrá sesion.

FILIPON.

Como hemos oido algunas particularidades del sitio de Badajoz , y en él ha hecho gran papel su gobernador Filipon , no será malo recordar varias. Dexarémos à los militares el juzgar si dicho caballerito , no teniendo mas que 3500 hombres con que defender la plaza , merece una *seria reprehension* por haber dado lugar al extremo del asalto en circunstancias de que ni tenia probabilidad de buen éxito , ni la menor esperanza de recibir socorros , como fué el caso en mayo de 1811. Dicese que Filipon , à la intimacion que se le hizo de rendirse , contestó : *no son ingleses ni españoles los que defienden la plaza*. Si este insulto merece una *seria reprehension* , està al alcance aun de aquellos que no son militares : lo mas curioso es que añaden habetse fugado el Sr. Filipon de la plaza al castillo de S. Cristobal por conservar su piel , y que en la mañana del 7 se presentó él mismo à lord Wellington : si esta *valentia* es cierta , mereció sin duda que se le hubiese recordado su fanfarronada con las palabras : *no son ingleses ni españoles los que buyen del peligro para presentarse à discrecion*.

Tambien hemos oido que Filipon ha sido anteriormente prisionero , y quebrantando su palabra escapó. Si esta circunstancia es cierta , se ha hecho digno de una *seria reprehension* : de manera que el Sr. gobernador merece tener una suerte casi igual à la del famoso vândalo Aremberg , de exêcrable memoria ; cada uno por su estilo han dado à conocer ser dignos disípulos del amo à quien sirven.

NOTA. Donde dice : *seria reprehension* , léase.... qualquier otra cosa.

A Lord Wellington con motivo de la reconquista de Badajoz.

SONETO.

Mi débil pluma describir no intenta
 Ese baluarte à tu saber rendido;
 O guerrero entre todos escogido,
 A cuyo nombre el Galo se amedrenta!
 Recurso estéril del que solo cuenta
 El Asalto, muertes, muro destruido...
 No... la injusticia triunfos ha obtenido;
 Y aquí mas grato quadro se presenta.
 ¡Oh! Si me fuera dado retratarte
 El incendio horroroso conteniendo,
 Que amagó devora la Europa entera!...
 Mas quién con dignidad podrá elogiarte,
 Si el Corso de tu brazo fin tremendo,
 Y España, el Mundo libertad espera!



RASGO PATRIOTICO.

D. Francisco Canales, maestro de carruages en Cadiz
 construyó de órden del gobierno una calesa para el Em-
 perador de Marruecos, a quien fuè presentada de parte
 de la Regencia à nombre de nuestro monarca siendo el
 mismo constructor quien la conduxo. Entre otras atencio-
 nes que este mereció à S. M. Marroquí fué una el rega-
 lo de un hermoso caballo, que hasta ahora ha conserva-
 do en su poder en testimonio del justo aprecio que de
 él hacia, no habiendo por lo mismo querido deshacerse
 de él por ningun valor, à pesar de las muchas instan-
 cias que se le han hecho. Mas sensible à las urgencias
 de la Patria, y persuadido de no poder emplear mejor
 dicha alhaja que en servicio de esta, se le ha regalado,
 y lo remite hoy 21 de abril al general Ballesteros.

Llanes 21 de febrero = Han llegado aqui, y partido
 para Gijon, con escolta de caballeria, 162 franceses pri-
 sioneros entre ellos un teniente coronel y 5 oficiales,

4
y se esperan de un dia à otro 400 mas; todos son de los cogidos últimamente por el célebre Espoz Mina.

Lisboa 2 de abril = No se duda aqui que despues de reconquistada Badajoz avance el lord Wellington hasta echar de las Andalucias al enemigo; à lo menos todas las disposiciones lo indican, pues ademas de tener ya dicho lord 600 hombres, y entre ellos unos 70 de caballería, ha salido de aqui estos dias ácia Yélbos un numeroso tren de piezas de campaña. Marmont quiere hacer una llamada por Castilla, pero hasta ahora no se le hace caso.

Cadiz 11. = En accion de gracias por la importantísima reconquista de Badajoz se ha cantado hoy el *Te Deum*; ha habido salvas de artillería, repique de campanas é iluminacion. Al *Te Deum* ha asistido la Regencia del reyno. Esta, en nombre del Principe Regente de la Gran Bretaña, condecoró ayer con la Orden del B.ño al Sr. Embaxador ingles, Wellesley, quien al efecto se presentó en palacio: con urrieron à este acto varios Grandes de España y otros personajes.

Las noticias recibidas hoy aqui (por convoy que acaba de llegar de Huelva) son: que el general Ballesteros estaba en la Cruz del Campo de Sevilla la tarde del 7; que los juramentados, resueltos à defenderse, se habian encerrado en la Cartuja con Sotelo, Montarco y Montelirio (tres bravos perillanes, si caen, para adornar la ene, aunque sea haciendo las Córtes por esta vez una excepcion al decreto en que esta aboída!); que el Conde de Penne ha baxado à la Palma para reunir à sus fuerzas la artillería que habia salido de Ayamonte, y debia desembarcar en Huelva: que la guarnicion de Niebla consta de 300 suizos, de los quales se han pasado à nosotros siete, que vienen en el expresado convoy: que en Sevilla à nadie dexan salir los gabachos: que Soult retrocedia à Sevilla, no tanto por batar à Penne y Ballesteros (que tendran buen cuidado de parar el golpe) quanto por no tener otro recurso. Por conclusion, se nos asegura que el general Graham con 1000 infantes y 200 caballos marcha sobre Córdoba, debiendo

unirsele en su tránsito el general Hill con su division.
¿Quanto va à que se acuerda Soult de la Duponada?

Anoche ha sido general en el teatro el entusiasmo y alegría. Con el recuerdo de las victorias del Duque de Ciudad-Rodrigo se viò exâltada la gratitud española y la íntima union de la triple alianza. !.... ¡Con qué placer se oyó la marcha de Wellington. !....

¡Viva Fernando y reyne!

Que unido el pueblo hispano
Al luso y al britano,
Siempre triunfarà.
Del español constante,
Del anglo sin segundo,
Del luso furibundo,
El Corso temblará.



Partes telegráficos de la linea.

Dia 11. de abril. = Desde las 12 de ayer hasta las de hoy. Continuan los mismos trabajos en ambas lineas habiendo aumentado los enemigos el de los botes de Puerto Real. = La bateria San Gents hizo fuego anoche con metralla á su frente enemigo; Puntales y bateria de morteros ingleses de su espalda á la bateria de la Cabezuela. = Los transitos han sido de poca consideracion Ha entrado de poniente un comboy de barcos costaneros españoles. = Cruza fuera del puerto 1 bergantin de guerra ingles

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 11. = Desde las 12 de ayer à las de hoy han entrado: de Bayona de Galicia b. gol. esp. N. S. de Africa con madera y provisiones: de Ayamonte mco. id. el correo de Tenerife con vidrios y paja: de id. faluc. id. S. José con carbon: de Moguer otro id. S. Cayetano con aceyte: de la Hguerita gol. port. Maria Elena con leña: de Ayamonte y Huelva 2 faluc. esp. con ganado y leña.

TEATRO. = Hoy 12. = Yo me entiendo y Dios me entiende, comedia de figuròn en 3 actos. = Cantata: La triple Alianza, música del célebre Bontempo, y la marcha del Lord Wellington = Boleras à tres. = Saynete: Los Cortejos burlados. =

A las 8.

Redactor general del 11 de abril.

IMPRESOS. = *Periódico militar del Estado-mayor-general*
núm. 14 = La guerra es el arte de emplear las fuerzas
 de una nación contra otra. Sus progresos dependen del
 grado de perfección de las instituciones sociales. En los
 pueblos gobernados despóticamente está muy atrasado el
 arte de la guerra: al contrario sucederá siempre baxo
 los gobiernos liberales. ¿Cuanta diferencia no se obser-
 va entre los soldados franceses de la república y los de
 Buonaparte? ¡Continue la Francia baxo el yugo de su
 tirano! Pronto veremos à los franceses tan humillados
 como son aberrecidos en todo el mundo. = (Acaba su
 exácto extracto el Redactor diciendo que se describe el
 suceso de jurar las tropas, de la Isla de Leon, la Cons-
 titucion. Quedamos enterados de la descripcion.)

Robespierre español núm. 29 = Representacion hecha al
 gobierno por la vanguardia del ejército de la izquierda
 en 9 de diciembre de 1809, para rectificar un artículo
 de la gaceta del gobierno, de 16 de noviembre anterior,
 sobre la victoria de Tamames, en donde venció al ene-
 migo por sí sola en el puesto que ocupaba, y no le des-
 truyó de todo punto por la órden que recibió de no se-
 guir el alcance = Inserta una bella composicion poética
 à la retirada de Portugal del ejército de Massena.

Diario mercantil del 10 = En las iglesias de S. Juan
 de Dios y S. Francisco de esta ciudad, hay muchos cua-
 dros en que se describen los castigos inquisitoriales, sien-
 do famosísimo entre ellos el de la *Camaroná*. Podrian
 venderse á beneficio del ejército, quitandose de un lu-
 gar donde distraen la atencion de los fieles. ¡Cuánto no
 daría el Censor por la susodicha *Camaroná*!

NOTICIAS. = *Londres 10 de marzo* = La marina fran-
 cesa consta de 76 navios (8 de ellos de 120 cañones, 5
 de 80 y el resto de 74) con 65 fragatas: y se hallan
 en Tolon, Amberes, Brest, Cherburgo, Rochefort, Ge-
 nova y el Oriente.

Idem 13 = El Consejo ha expedido órden para que los

interesados en las casas de comercio de Inglaterra, sean españoles ó ingleses, que residen por sus negocios en parages de la península ocupados por el enemigo, no sean considerados como enemigos ni traidores, conservando los españoles su carácter de *extrangeros amigos*, y los ingleses el de súbditos británicos.

Idem 17 = Las cartas de Anholt del 9 refieren que Buonaparte mandará en persona el ejército destinado al norte de Europa; y que tendrá à sus órdenes à Massena, Davoust, Oudinot y Berthier, cada uno al frente de un cuerpo de 500 hombres.

Idem 20 = Las noticias que acaban de recibirse de Suecia no dexan ya duda sobre la intencion de Buonaparte al ocupar la Pomerania, que será desde luego declarada parte integrante de su imperio.

La escuadra francesa que salió de el Orient el 9 consta de 4 navios y 2 corbetas = La fragata británica *Diana* la descubrió y siguió el mismo dia y el siguiente, en el que encontró al *Pompeyo*, divisando à la tarde otros dos navios ingleses que la seguian. El 11, hallandose la *Diana* à los 48 grados y 15 minutos de latitud N. y à los 5 y 18 long. O. oyó un vivo cañoneo àcia el N. O.

Coruña 17 de marzo. = A fin del año pasado el teniente coronel D. Miguel de Artola, destrozò entre Azpeitia y Azcoitia 200 franceses; 34 quedaron muertos en el campo, siendo otros tantos sus heridos y preso con las armas en la mano el español Asurmendi, que al punto fue arcabuceado.

Yelva 7 de abril (Conciso anterior)

Real Consulado. = El 18 del corriente se rematarán 15 cajas de cascarilla amarilla, apreciadas en 20 pesos cada una; el 20 de mayo la casa núm. 257, calle del Sacramento, valuada en 182734 rs. vn.

AL LORD CONDE WELLINGTON DUQUE DE CIUDAD
Rodrigo en la reconquista de Badajoz.

SONETO.

A par del grito universal que llena

De gozo y gratitud la esfera hispana,
 Y del manso, y ya libre, Guadiana
 Al caudaloso Tàmesis resuena;
 Tu gloria, oh conde, à la region serena
 De la inmortalidad sube, y ufana
 Se goza en ella la nacion britàna;
 Tiembla y se humilla el vândalo del Sena.
 Sigue: y despierte el adormido polo
 Al golpe de tu espada; en la pelea
 Te envidie Marte, y te corone Apolo.
 Y si al triple pendon, que al ayre ondea,
 Osa Alecto amagar, tu nombre solo
 Prenda de union, como de triunfo, sea.

J. N. G.

CALLE ANCHA.

En grandes carteles con grandes letras se leia hoy lo siguiente: „Badajoz rendida. Gloria inmortal à la soberbia Albion, y odio sempiterno al tirano y à su hermano.“ De esta ultima palabra partian una fila de manos que apuntaban à un extremo del cartel donde se ballaba la figurilla de Pepe sobre una cuba, y con el vaso en la mano: y debaxo decia ¡Amargo trago!

El 27 del pasado una division aliada derrotó otra enemiga en Constantina, causándole la perdida de 12 hombres. = El 6 del corriente se ballaba el general Ballesteros en Dos-Hermanas, y el 7 tenia sus avanzadas en la Cruz del campo de Sevilla. Dicese que en esta marcha ha batido à 3^{as} enemigos = Se ha interceptado un pliego de Soult para el gobernador de Badajoz, à quien advertia que antes del dia 10 seria socorrido: ha perecido gran parte de la guarnicion, que ha quedado reducida à 2500 hombres = El 6 se ha pedido artilleria gruesa de Ayamonte, para batir la Cartuja de Sevilla = En Niebla subsisten 500 enemigos con 10 piezas.

Cádiz 10 = (Contiene cosas dichas en este y los anteriores Concisos.)

CADIZ:

Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.